

Управление культуры Верхнесалдинского округа Муниципальное бюджетное учреждение
культуры Централизованная библиотечная система

Знаменательные даты Верхней Салды 2018 года календарь

Верхняя Салда 2017

ББК 91 3-72

ББК 91

Знаменательные даты Верхней Салды 2018 года: календарь / МБУК Централиз. библиотечная система; сост. Е. Ю. Логинова. - Верхняя Салда, 2017. - 74 с.

Уважаемые читатели!

Календарь знаменательных и памятных дат на 2018 год, посвящен важным историческим датам Верхнесалдинского городского округа, юбилеям предприятий, учреждений, а также юбилейным датам уроженцев и деятелей округа, оставивших след в истории города. В целях обеспечения достоверности фактов и событий даты сопровождаются справками. К каждой дате дается список литературы из авторитетных источников и местных газет, расположенный в обратной хронологии.

Просим читателей, сотрудников библиотек, учреждений, организаций Верхнесалдинского городского округа сообщать сведения, присылать материалы, которые могут дополнить базу данных «Даты» и помогут при составлении следующих выпусков календарей.

ЯНВАРЬ

Ефремова Мария Петровна

1918-2006

Почетный гражданин города Верхняя Салда 100 лет со дня рождения



Мария Петровна Ефремова родилась 14 января 1918 года в городе Верхняя Салда в семье рабочего. В 1938 году, после окончания Нижнетагильского педагогического училища, началась трудовая деятельность Марии Петровны в школе № 5 поселка Ишимский Верхней Салды. Через год она возглавила эту школу и проработала здесь двадцать три года, посвятив свою жизнь обучению и воспитанию юных салдинцев.

В 1961 году Мария Петровна перешла работать в только что открытую школу № 3, из которой спустя тридцать три года ушла на заслуженный отдых. За более чем полувековую педагогическую деятельность М. П. Ефремова выпустила во взрослую жизнь 16 классов, участвовала в ликвидации неграмотности, создала собственную методику преподавания. Мария Петровна каждый урок математики и русского языка начинала с работы над ошибками. Она прекрасно понимала внутренний мир детей и утверждала, что «... главное в работе учителя - не только любовь к детям, но и уважение личности ребенка».

Мария Петровна всегда была наставником для молодых коллег. Она учила, как

правильно провести урок, как общаться со школьниками и родителями, училажить. Коллеги, родители, учащиеся знали ее как мудрого педагога и советника, принципиального, тактичного человека и уважали за ум, строгость, справедливость.

За свой труд М. П. Ефремова была награждена медалями «За трудовое отличие», «Ветеран труда».

В 1990 году городской Совет народных депутатов присвоил Марии Петровне Ефремовой звание «Почетный гражданин города Верхняя Салда». Мария Петровна первая удостоилась этой награды в городе Верхняя Салда.

Кукушкина, Т. Полвека в школе / Т. Кукушкина // Салдинские Вести. - 1998. - 14 января.

Семакова, С. Запас прочности / С. Семакова // Салдинские Вести. - 1998. - 30 января.

Принесли славу городу нашему // Новатор. - 2015. - 26 июня (№ 26). - С.

4-5: фот.

25 января 1953 года Заводская Любовь Павловна Учитель, краевед 65 лет со дня рождения



Заводская Любовь Павловна родилась 25 января 1953 года в городе Верхняя Салда. В 1971 году, после окончания средней школы № 3, начала трудовую деятельность старшей пионервожатой в средней школе № 9. Состояла в школьном и городском комитетах комсомола. В течение трех лет возглавляла пионерский сектор в комитете комсомола.

В 1979 году заочно окончила Нижнетагильский государственный педагогический институт, филологический факультет.

24 года проработала в школе № 9, где прошла путь от старшей пионервожатой, учителя русского языка и литературы, организатора внеклассной работы до заместителя директора по учебновоспитательной работе.

Работала заместителем директора школы № 6. С 1998 года работала заместителем директора в реабилитационном центре «Алые паруса» (социальном приюте для

несовершеннолетних детей), директором Верхнесалдинского детского дома, учителем русского языка и литературы в деревне Нелоба. В настоящее время Л. П.Заводская - учитель начальных классов Верхнесалдинской коррекционной школы.

Любовь Павловна пользуется большим авторитетом среди жителей города. В 2004 году ей было присвоено звание «Человек года города Верхняя Салда».

Заводская Л. П. написала следующие книги:

- «Это нашей истории строки» - история школ № 4 и № 9;
- серия книг «Герои вечной и доброй профессии» - о ветеранах педагогического труда;
- «Учитель, перед именем твоим» - об истории народного образования нашего города с середины 19 века по сегодняшний день;
- «Всю жизнь, без остатка, на благо другим» - посвящена Заслуженному учителю РФ Т. А. Ходанецкой;
 - «Дети войны» - о жителях деревни Нелоба.

В 2015 году выпустила книгу «Солдат войну не выбирает» о воинах-интернационалистах, проходивших военную службу в Афганистане, за что награждена Благодарственным письмом военного комиссариата Свердловской области за сохранение памяти о воинах-уральцах.

В 2017 году выпустила «Книгу памяти. Советско-финская война 1939-1940 гг.». Здесь увековечены имена уроженцев Верхней и Нижней Салды, воевавших в Советско-финской войне.

Любовь Павловна Заводская является председателем первичной организации педагогических работников Совета ветеранов Верхнесалдинского городского округа.

Награждена многочисленными грамотами, дипломами и благодарностями, в том числе Почетными грамотами Министерства образования Свердловской области, Министерства образования РФ, Правительства Свердловской области, знаком «Отличник народного просвещения».

Лучникова, И. Он учил, как надо понимать мир / И. Лучникова // Салдинский рабочий. - 2016. - 13 октября. (№ 40). - С. 2: фот.

Заводская, Л. Мы будем хранить память об отцах / Л. П. Заводская // Салдинский рабочий. - 2017. - 14 сентября. (№ 36). - С. 15: фот.

Заводская, Л. Спасибо нашим друзьям! / Л. П. Заводская // Салдинский рабочий. - 2017. - 28 сентября. (№ 38). - С. 15: фот.

МАРТ 11 марта 1943 года Уральский добровольческий танковый корпус
75 лет со дня создания



Славной страницей в истории Великой Отечественной войны стало создание Уральского добровольческого танкового корпуса. Страна находилась под впечатлением от разгрома фашистов под Сталинградом. Свердловский, Челябинский и Пермский областные комитеты партии обратились в Центральный комитет ВКП(б) и Государственный Комитет Оборона с просьбой разрешить сформировать и направить на фронт Уральский добровольческий танковый корпус. Москва ответила согласием.

Уральский добровольческий танковый корпус был оснащен вооружением и всем необходимым имуществом за счет сверхпланового производства и личных сбережений уральцев.

26 февраля 1943 года руководство областных комитетов партии совместно с Военным Советом Уральского военного округа приступили к формированию полков и бригад. Патриотический подъем уральцев - тружеников тыла - был настолько велик, что было подано 110 тысяч заявлений с просьбами «записать в корпус», что в 12 раз превышало запланированную численность соединения. Сотни рабочих от станка заявили о своем желании быть зачисленными. В формирование в Верхней Салде было подано 437 заявлений, а взяли на фронт 38 человек. Всего от Верхнесалдинского района в составе УДТК воевало более 70 человек. Экипажи танков формировались только из уральцев. Командовал корпусом генерал-майор Г. С. Родин. 11 марта 1943 года корпусу было присвоено наименование 30-й Уральский

добровольческий танковый корпус.

УДТК входит в войну сквозь величайшую танковую битву в истории человечества - Курскую дугу. В ходе кровопролитных боев корпус несколько раз менял свое официальное название. 26 октября 1943 года 30-й Уральский добровольческий был преобразован в 10-й Гвардейский танковый корпус. 27 июля 1944 года за освобождение Львова он получил почетное наименование Уральско-Львовский.

Уральский добровольческий танковый корпус прошел боевой путь от Орловско-Курской дуги до штурма Берлина и освобождения Праги. За отличные боевые действия, мужество и героизм уральским танкистам было вручено более 42 тысяч орденов и медалей; 27 солдат и сержантов стали полными кавалерами ордена Славы, 38 гвардейцев - Героями Советского Союза, среди них был ушедший на фронт из города Верхняя Салда Виталий Степанович Смирнов. Еще один наш земляк - Григорий Владимирович Рыбаков, воевавший в УДТК, в 2015 году награжден Юбилейной медалью в честь 70-летия освобождения Чехословакии.

Путиков, К. В марте сорок третьего / К. Путиков // Салдинский рабочий. - 1983. - 26 февраля.

Танкиевская, И. Народный подвиг / И. Танкиевская // Салдинский рабочий. - 1988. - 22 февраля.

Ковалева, Т. Первый бой / Т. Ковалева // Областная газета. - 2003. - 13 марта.

Отрощенко, С. Одна цель - победить! / С. Отрощенко // Областная газета. - 2008. - 22 августа. - С. 4: фот.

Великова, Т. Враги называли их «дивизией черных ножей» / Т. Великова // Областная газета. - 2013. - 28 февраля. - С. 15: фот.

Кириллов, А. Д. Наш уральский добровольческий / А. Д. Кириллов, В. К. Хорьков; ред. ГМ. Каета. - Екатеринбург: Сократ, 2013. - 176 с.: ил. - С. 23.

Кондрашов, Н. С достойной наградой, Григорий Владимирович! / Н. Кондрашов // Салдинский рабочий. - 2015. - 12 ноября (№ 45). - С. 15: фот.

23 марта 1948 года Маслов Сергей Борисович Лауреат Премии Совета Министров СССР
Заслуженный изобретатель СССР ⁶70 лет со дня рождения



Сергей Борисович Маслов - Почетный работник среднего профессионального образования РФ, Заслуженный изобретатель СССР.

С 1988 года по март 2012 года Сергей Борисович Маслов занимал пост директора Верхнесалдинского авиаметаллургического техникума. Энергичный и деловой, начинающий директор к началу работы уже имел большую школу жизни. После окончания ШРМ (Школа рабочей молодежи) и ПТУ (Профессионально-техническое училище) работал по специальности электрослесарем по высоковольтным установкам 10 лет. В 25 лет получил высший бригадирский разряд. Профессия очень пригодилась во время службы в рядах Советской Армии, в ракетных войсках стратегического назначения. После армии окончил институт, получив специальность инженера-металлурга. Работал на ВСМПО инженером, старшим инженером, начальником техбюро, заместителем начальника цеха.

С е р г е й Б о р и с о в и ч т в о р ч е с к и п о д х о д и т к д е л у, и м с д е л а н ы изобретения в области металлургии по совершенствованию технологии штамповок и производственного оборудования. Производственные достижения С. Б. Маслова были отмечены премией Совета Министров СССР, званием «Заслуженный изобретатель СССР».

Занимая пост директора техникума, учился в институте повышения квалификации. Сергей Борисович гордится своими учениками, которые стали инженерами и техниками. Вручение дипломов выпускникам всегда проходило в торжественной обстановке: доклад руководителя допризывной подготовки Н. П. Кондрашова директору С. Б. Маслову, внос Знамени ВСАМТ под звуки Гимна техникума, напутственные слова от Сергея Борисовича.

Его основной принцип: жить так, чтобы сподвижники были достойно обеспечены и довольны сферой своей деятельности. В 1991 году возглавляемый им техникум получил статус колледжа.

7

Целеустремленный, не умеющий отдыхать директор поднял престиж колледжа; Министерство образования Свердловской области в 2007 году отметило колледж, как одно из самых благополучных учебных заведений в области.

В 2007 году директор Верхнесалдинского авиаметаллургического колледжа С. Б.

Маслов получил высший национальный орден общественного признания «Великая Россия. Персона Эпохи». Наряду с орденом Сергею Борисовичу вручен Сертификат кавалера высшего национального ордена на право называться Академиком общественного признания заслуг и достижений граждан, Почетным членом экспертно-редакционного Совета Всероссийского национального проекта «Великая Россия. Персона эпохи».

В 2012 году Сергей Борисович Маслов ушел с поста директора на заслуженный отдых.

Капарулина, Л. Сергею Маслову вручен орден «Персона Эпохи» / Л.Капарулина // Квант. - 2007. - 27 сентября.

Капарулина, Л. Сергей Маслов: «Говорите только правду» / Л. Капарулина // Квант. - 2007. - 6 декабря.

Маслов, С. Выпускники техникума должны быть востребованы здесь, сейчас и в нужном качестве / Интервью Л. Капарулиной // Квант. - 2011. - 2 марта.

Кондрашов, Н. П. Прощай, альма-матер / Н. П. Кондрашов // Салдинский рабочий. - 2008. - 10 июля. - С. 18: фот.

АПРЕЛЬ 13 апреля 1933 года Горчанов Борис Григорьевич 1933-2009

Заслуженный работник культуры РФ 85 лет со дня рождения



Борис Григорьевич Горчанов родился 13 апреля 1933 года в деревне Масеева Масловского района Ярославской области в крестьянской семье. С детства любил народные песни и музыку. Самостоятельно освоил игру на гармонии. В 1946 году семья Горчановых переезжает на Урал в Нижнюю Салду, где Борис после окончания ремесленного училища получает специальность формовщик-литейщик. 8

Музыкальный талант Бориса Горчанова заметили и предложили работу баяниста в Дом отдыха «Ломовка». В 1950 году перевели баянистом в клуб имени 1 Мая в Верхней Салде.

В 1955 году Борис Горчанов, отслужив в армии, вернулся в Верхнюю Салду и продолжил работу в клубе им. 1 Мая. В этом же году Б. Г. Горчанов организовал в клубе

кружок баянистов, который просуществовал вплоть до открытия Дворца Культуры. В 1958 году Борис Григорьевич организовал молодежный хор. В 1965 году окончил Московское государственное музыкальное училище имени Гнесиных по классу хорового дирижирования.

В 1969 году Борис Григорьевич создал во Дворце культуры имени 1 Мая академический хор, которым руководил до 1999 года. С 1992 года академический хор носит звание Народный коллектив. С 1978 по 2006 годы под его управлением развивался хор Дома культуры деревни Северная, которому в 1996 году было присвоено звание Народный коллектив.

Каждому из следующих коллективов Борис Григорьевич в своё время отдавал мастерство и вдохновение: академический хор Дворца культуры, «Малахитовая шкатулка» и вокальный квартет «Весёлые деды» Центра культуры и творчества ОАО Корпорация ВСМПО-АВИСМА, вокальный ансамбль «Мелодия» из нижнесалдинского Дворца культуры, Народный хор Дома культуры деревни Северная, Народный коллектив русской песни «Россияночка».

В 1994 году Борису Григорьевичу присвоено звание Заслуженный работник культуры РСФСР, в 1997 году - Заслуженный деятель Всероссийского музыкального общества.

Борис Григорьевич Горчанов умер в 2009 году.

Борис Горчанов: 45 лет на сцене // Салдинский рабочий. - 1993. - 24 апреля.

Капарулина, Л. Жизнь в песне / Л. Капарулина // Новатор. - 1997. - 26 апреля.

Пестов, В. Ярославский самородок / В. Пестов // Салдинский рабочий. - 1998. - 14 апреля.

Горчанов, Б. Ярославль аплодирует нашему академическому хору / Б. Горчанов // Новатор. - 1999. - 18 сентября.

Капарулина, Л. "Салдинский вальс" дирижера Горчанова / Л. Капарулина // Новатор. - 2001. - 1 декабря.

Лучникова, И. Пан Горчанов и душевная компания / И. Лучникова // Салдинские вести. - 2007. - 25 октября.

28 апреля 1918 года Степанов Николай Петрович

1919-1996

Заслуженный работник культуры РСФСР 100 лет со дня рождения



Николай Петрович Степанов родился 28 апреля 1918 года в поселке Сосьва Свердловской области. Отца после окончания курсов народных судей направляют сначала в Верхотурье, а затем в Нижнюю Салду, куда переезжает вся семья. В Нижней Салде Николай Петрович окончил семь классов неполной средней школы, затем работал в театре рабочей молодежи, был учеником токаря в цехе рельсовых скреплений на металлургическом заводе. Вел общественную деятельность в качестве комсорга, физрука.

В 1935 году работал в профессиональных театрах Богословска, Ялуторовска, Березников. В 1939 году был тарифицирован как актер I категории. В 1940 году призывается в армию. В мае 1941 года окончил школу младшего авиационного состава и был направлен для прохождения дальнейшей службы на Камчатку авиамехаником. Награжден медалями “За боевые заслуги”, “За победу над Японией”. В ноябре 1946 года, после демобилизации, направлен на работу в Красноуральский драматический театр на должность заместителя директора. В то же время Николай Петрович работал и как актер, участвуя во многих спектаклях.

В 1949 году переехал в Нижнюю Салду. Был начальником районного отдела кинофикации, директором Дома культуры имени В. И. Ленина.

С 1964 по 1981 годы Николай Петрович Степанов занимал пост директора Дворца культуры имени 1 Мая в Верхней Салде. Во Дворце работало много творческих коллективов - театр юного зрителя «Маяк», духовой оркестр, хоры под управлением Б. Г. Горчанова, балетная студия, вокально-инструментальные ансамбли под управлением Ю. В. Снежинского, художественная студия, много различных клубов и кружков, действовал народный университет научно-технических знаний, проводились КВНы, «вечера соревнующихся цехов». Проводила свои занятия Свердловская Государственная филармония. Николай Петрович был не только директором, но и режиссером; он поставил спектакли «Глубокие корни», «Счастье», «Платон Кречет», «Два берега», «Вас вызывает Таймыр», «Соловьиная ночь», «Любовь Яровая» и другие.

Именно в эти годы, с 1964-го по 1982-ой, благодаря талантливому директору - Николаю Петровичу Степанову, Дворец культуры им. 1 Мая стал культурным центром района и добился выдающихся успехов. Дворец был награжден тремя Дипломами ВЦСПС, грамотами ЦК ВЛКСМ, Всесоюзного общества «Знание».

Николай Петрович награжден юбилейными медалями, орденом Октябрьской революции. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 26 октября 1977 года Н. П. Степанову присвоено почетное звание “Заслуженный работник культуры РСФСР”. Умер 25 апреля 1996 года.

Степанов, Н. Добрые помощники Дворца / Н. Степанов // Салдинский рабочий. - 1983. - 5 июля.

Верхняя Салда/ред. В.С.Прядеин. - Екатеринбург, 1998. - С. 355-356: ил.

Семенова, Г. Гений - это навсегда/Г.Семенова// Новатор. - 2001. - 8 декабря.

Кузнецова, М. «Длинный путь от барака до Дворца культуры» / М. Кузнецова // Досуги и развлечения. - 2007. - 10 апреля (№ 14). - С. 5: фот.

ИЮНЬ 19 июня 1938 года Прилуцких Юрий Максимович 1938-1984



Юрия Максимовича Прилуцких по праву можно поставить в один ряд с теми, кто находился у истоков отечественной металлургии титановых сплавов.

Родился 19 июня 1938 года в деревне Нелоба Верхнесалдинского района Свердловской области. В 14 лет поступил в авиаметаллургический техникум в городе Верхняя Салда. В 1956 году окончил техникум, в 1967 - Уральский политехнический институт по специальности инженер-металлург. В 1956-1984 годы занимал на ВСМПО следующие должности: плавильщик, инженер-технолог, старший мастер, начальник технологического бюро, начальник цеха, заместитель главного металлурга по титановому производству.

Ю. М. Прилуцких оказался в числе тех, кто в феврале 1957 года выплавил первый

титановый слиток.

В конце 1968 года вступает в строй новый плавильный цех № 32, а в январе 1970-го Ю. М. Прилуцких назначается начальником технологического бюро цеха.

В. В. Тетюхин о Прилуцком сказал: «Юру отличала активность, острая реакция на события, что происходили на заводе. Быстро все схватывал, ему не приходилось повторять. Он всегда стремился к самостоятельной работе».

Юрий Максимович был отличным спортсменом, очень любил лыжи. Слалом, русский хоккей, баскетбол, волейбол, регби - все было по плечу. Заводская спортивная команда всегда занимала призы и награды, если в ней принимал участие Юрий Максимович.

Всегда помогал людям и словом, и делом.

Тонко чувствуя технику, Юрий Максимович с начала 1960-х годов активно включается в изобретательскую и рационализаторскую деятельность. Усовершенствовал конструкции печей вакуумнодугового переплава; освоил альтернативную технологию электрошлаковой выплавки титановых сплавов. Под руководством Ю. М. Прилуцких осуществлено производство крупногабаритных титановых слитков; разработана технология прессования электродов больших сечений; внесены усовершенствования в вакуумную систему плавильных печей. Внес значительный вклад в освоение технологии выплавки крупнейшего в мире титанового слитка диаметром 1200 мм, массой 15 тонн.

В 1974 году Ю. М. Прилуцких в составе делегации «Техснабэкспорта» представлял в Японии первую советскую выставку «Редкие, редкоземельные металлы, прокат из титана и полупроводниковые материалы» и рассказывал о русском титане.

В 1976-м Юрий Максимович Прилуцких был награжден орденом «Знак Почета». В 1983-м году, одному из первых тружеников ВСМПО, Юрию Максимовичу было присвоено звание «Заслуженный изобретатель СССР».

Имеет 30 авторских свидетельств и патентов на изобретения, автор более 25 статей по металлургии.

Юрий Максимович был из числа людей увлеченных, любил свое дело, был предан ему. Умер 2 июня 1984 года в городе Верхняя Салда.

Творцы металлургии легких сплавов России. - Москва: Вилс, 1998. - Т. 2.
- 548 с. 12

Инженеры Урала: Энциклопедия. - Екатеринбург: Уральский рабочий, 2001. - 694 с.: ил.

Ежов, А. На пути к большому титану / А. Ежов // Новатор. - 2013. - 14 июня (№ 26). - С. 31: фот.

Котова, А. Я. Деревня Нелоба / Муницип. бюджет. учрежд. культуры Централиз. библиот. система; сост. А.

Я. Котова. - Верхняя Салда, 2017. - 216 с.: ил.

Иван Васильевич Ефимов родился в 1903 году в Нижней Салде. Начальное образование получил в двухклассном училище. С 13 лет начал работать рассыльным на Нижнесалдинском металлургическом заводе. В 1917-1918 годах был учеником токаря. С января 1922 по май 1929 года Иван Васильевич работал токарем на этом же заводе.

В 1929 году окончил курсы газосварщиков в Москве. В январе 1930 года вернулся в Нижнюю Салду, где работал сначала газосварщиком, затем мастером, затем заместителем начальника механического цеха Нижнесалдинского металлургического завода. С



В 1929 году окончил курсы газосварщиков в Москве. В январе 1930 года вернулся в Нижнюю Салду, где работал сначала газосварщиком, затем мастером, затем заместителем начальника механического цеха Нижнесалдинского металлургического завода. С

сентября 1936 по июль 1939 года обучался в Урало-Казахстанской промышленной академии по специальности “Инженер-организатор по черной металлургии”. После окончания академии работал заведующим бюро и главным механиком на Алапаевском металлургическом заводе. В 1941 году был назначен заведующим организационно-инструкторским отделом Алапаевского городского комитета ВКП(б). С 1942 по 1944 гг. был вторым секретарем Алапаевского городского комитета ВКП(б). С марта 1944 по март 1946 года Иван Васильевич заместитель начальника строительства Уралмашстроя.

В самые тяжелые послевоенные годы (1946-1949) он возглавлял Верхнесалдинский горисполком. После этого работал мастером цеха № 2 Верхнесалдинского металлопрокатного завода.

В 1964 году Иван Васильевич Ефимов выходит на заслуженный отдых и становится персональным пенсионером местного значения.

Деятельная натура Ефимова И. В. не давала ему долго пребывать в бездействии. Он увлекся краеведением, и в 1970 году создал в Верхней Салде отделение Общества охраны памятников истории и культуры (ВООПИК). Общество выявляло, брало под охрану и занималось оформлением исторических мест района. Также велась активная работа по охране памятников, создавались альбомы и картотеки, устраивались фотовыставки, проводились экскурсии и лекции.

Ефимов Иван Васильевич награжден медалью “За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг”

Материалы предоставлены Верхнесалдинским краеведческим музеем.

ИЮЛЬ 1 июля 1933 Верхнесалдинское металлургическое производственное объединение
(ВСМПО-АВИСМА)

85 лет со дня основания



1 июля 1933 года приказом наркома тяжелой промышленности

С. Орджоникидзе, принятый правительственной комиссией завод № 45 в подмосковном селе Сетунь, зачислен в число действующих предприятий Главцветмета.

В 1934 году завод № 45 передается из системы Главцветмета в Глававиапром. Ему присваивается № 95.

8 августа 1941 года подписан приказ о создании завода прокатно-тянутых изделий из тяжелых цветных металлов и сплавов (№ 519) в Верхней Салде.

8 октября 1941 года Государственный Комитет Обороны принял решение об эвакуации завода № 95 в Верхнюю Салду. В декабре начат выпуск на новой площадке. С 1941 по 1944 годы завод являлся единственным поставщиком полуфабрикатов из алюминиевых и магниевых сплавов в СССР. 9 марта 1954 года принято постановление Советами министров СССР “О мерах по развитию производства титана”.

В феврале 1957 года был выплавлен первый титановый слиток. В марте 1957 года заводы № 519 и 95 объединились с присвоением заводу № 95. Директором объединенного завода стал Гавриил Дмитриевич Агарков.

29 июня 1961 года постановлением Средне-Уральского Совнархоза завод № 95 переименован в Верхнесалдинский металлообрабатывающий завод (ВСМОЗ).

20 мая 1982 года ВСМОЗ преобразован в Верхнесалдинское металлургическое производственное объединение (ВСМПО).

С января 1990 года ВСМПО официально получило статус арендного предприятия. 1 июня 1992 года производственное объединение возглавил

В. В. Тетюхин. В феврале 1993 года арендное предприятие ВСМПО преобразовано в АООТ “ВСМПО”. В июне 2005 года к ОАО “Корпорация ВСМПО-АВИСМА” присоединен титаново-магниевый комбинат ОАО “АВИСМА” города Березники Пермской области.

Корпорация взаимодействует более чем с 260 фирмами из 39 стран мира и 1500 российскими заказчиками. На обоих предприятиях работает около 22 тысяч человек.

Корпорация ВСМПО-АВИСМА ежегодно принимает участие в международном авиасалоне в городе Жуковский. В 2007 году было объявлено о создании совместного предприятия UralBoing.

В 2013 году в городе Жуковский состоялось ¹⁶подписание двух меморандумов о расширении партнерства Корпорации с крупнейшим мировым авиастроителем -Airbas.

Корпорация ВСМПО-АВИСМА по праву является мировым лидером по производству титана и сплавов.

Ежов, А. ВСМПО: хроника событий / А. Ежов // Новатор. - 1998. - 4 июля.

Ежов, А. Салдинский Икар/ А. Ежов //Салдинская панорама. - 1999. - № 1. - С. 5-8.

Металл скрепляет времена и судьбы: очерк истории Верхнесалдинского металлургического производственного объединения. 1933-1998 гг. / сост. А. О. Ежов, Е. Г. Ежова.- Екатеринбург:Уральский рабочий, 1998. - 224 с.: ил.

Золотой отблеск титана: фотоальбом / сост. А. Ежов, Е. Ежова. - Екатеринбург:Пакрус, 2006.- 240 с.: ил.

Сабитова, О. Под родными липами / О. Сабитова // Новатор. - 2013. - 23 августа (№ 36). - С. 2-3: фот.

Приказчикова, Э. Сквозь фильтр цензуры - к потомкам / Э. Приказчикова // Новатор. - 2017. - 30 июня (№ 26). - С. 2: фот.

24 июля 1913 г.

Цыценко Виктор Андреевич 1913-1997

Металлург 105 лет со дня рождения



Виктор Андреевич Цыценко родился 24 июля 1913 года в селе Одинцово Звенигородского уезда Московской губернии. Окончил Уральский политехнический институт (1962), инженер-металлург.

Лауреат Государственной премии СССР(1975). Награжден орденами Трудового Красного Знамени, Красной Звезды(1946), “Знак Почета”, медалями.

В 1941-1980 годы на Верхнесалдинском металлургическом ПО занимал следующие должности: начальник ЦЗЛ, начальник опытного цеха, начальник прессово-профильного цеха, начальник производства, заместитель директора, в 1962-1976 годы - главный инженер, в 1980-1986 годы - в ВИЛСе: начальник сектора прокатной лаборатории. Участник и руководитель разработки и внедрения технологических процессов в области металлургии и металлообработки легких сплавов.

Впервые в стране освоил промышленное производство слитков из алюминиевых и магниевых сплавов непрерывным способом. Решил задачу получения прессованных профилей сложного сечения. Под его руководством проведен комплекс работ по реконструкции оборудования действующих цехов, созданию цехов по производству слитков и полуфабрикатов из алюминиевых и титановых сплавов, оснащенных вакуумно-дуговыми печами, гидравлическими горизонтальными и вертикальными прессами с комплексом нагревательного закалочного и плавильного оборудования. Имеет 7 авторских свидетельств на изобретения. Автор 7 печатных работ. Умер 25 января в 1997 году в городе Москва.

Творцы металлургии легких сплавов России. - Москва: Вилс, 1998. - Т. 2.
- 548 с.

Инженеры Урала: Энциклопедия. - Екатеринбург. - Уральский рабочий, 2001. - 694 с.: ил.

История	Июль 1933 год	Басьяновского торфопредприятия и поселка
при нем началась в Поселок Басьяновский 85		30-е годы двадцатого столетия. 22 марта
1933 года бюро лет со дня основания		Уралобкома ВКП(б) постановило начать на
Басьяновском болоте		добычу воздушно-сухого торфа для
снабжения Уралвагонстроя.		

Первопроходцами стали жители близлежащих деревень: Кокшарово, Новожилово, Медведево, Малыгино. На добычу басьяновского торфа были переселены люди с Кубани, Псковщины, Чувашии, Мордовии.

16 ноября 1938 года Басьяновское поселение получило статус рабочего поселка указом Президиума Верховного совета РСФСР «Об отнесении населенного пункта при Басьяновских торфоразработках Нижнесалдинского района Свердловской области к категории рабочих поселков».

В 1935 году в поселке были построены: подстанция мощностью 35 квт, общежитие на 500 мест, столовая, баня, магазин. Руководил строительством Яков Михайлович Цвирн.

Первая очередь торфопредприятия сдается в эксплуатацию 26 июня 1936 года. В 1941 году строительство Басьяновского торфопредприятия было завершено.

В настоящее время население поселка составляет 1413 человек. В поселке есть несколько магазинов, детский сад, школа № 12, Центр культуры «Современник».

Школа № 12 в поселке Басьяновский действует 64 года; в коллективе школы в свое время работали такие педагоги, как А. П. Безбородых (бывший директор школы), Е. С. Наймушина, Т. И. Евдокимова, Н. И. Медведева и др. Вечера встреч в школе - всегда значимое событие в жизни поселка.

Сотрудники Центра культуры «Современник» проводят для жителей яркие концерты и праздники - День поселка, Масленицу и другие.

В 2015 году в поселке Басьяновский к работе приступил новый глава администрации - Анатолий Еремин.

Немало выдающихся и творческих людей выросло в поселке Басьяновский: скульптор Леонид Неверов, член Союза художников России Виталий Баркин, участник команды «Уральские пельмени» Сергей Нетиевский, спортсмен Сергей Селезень, актер Анатолий Журавлев.

Статистика: цифры и факты // Салдинский рабочий. - 1997. - 22 апреля.

Григорьева, Г. Басьяновка: край несметных богатств / Г. Григорьева // Квант. - 2001. - 25 января.

Сизов, П. Поселок Басьяновский: как жить дальше / П. Сизов // Салдинский рабочий. - 1997. - 22 апреля.

Лучникова, И. Поселенцы / И. Лучникова // Квант. - 2001. - 4 октября.

Лысанова, Н. Поселок надежды / Н. Лысанова, Н. Широкова, О. Журавлев // Салдинский рабочий. - 2002. - 2 августа.

Чукреев, И. Басьяновка: / И. Чукреев // Салдинский рабочий. - 2001. - 1 июня.

Шмакова, Е. Басьяновской школе - 70 лет! / Е. Шмакова // Квант. - 2014. - 27 февраля. (№ 9). - С. 10: фот.

20
В Басьяновке новый глава // Салдинский рабочий. - 2015. - 12 ноября (№ 45). - С. 2.

И поэты, и спортсмены // Новатор. - 2016. - 10 июня (№ 24). - С. 27.

АВГУСТ 05 августа 1948 года Шаталов Александр Николаевич Почетный гражданин города
Верхняя Салда 70 лет со дня рождения



Александр Николаевич Шаталов родился 5 августа 1948 года в селе Рубановка в Херсонской области на Украине. В 1968 году, по приглашению директора ВСМОЗа Г. Д. Агаркова, в Верхнюю Салду прибыло около 250 специалистов. Среди них был выпускник Запорожского авиационного техникума Александр Шаталов, который приступил к работе на заводе в качестве слесаря 5-го разряда в цехе № 16. Прошел хорошую школу рабочего. В свои 22 года имел уже 6 разряд, был ударником коммунистического труда, членом бюро ВЛКСМ, где отвечал за деятельность учебного сектора.

В 1970 году Александр Николаевич Шаталов, мастер производственного обучения на ВСМОЗе, приглашается на преподавательскую деятельность в профессионально-техническое училище - ПТУ № 27. А. Н. Шаталов 17 лет готовил кузнецов для ВСМПО.

В 1989 году А. Н. Шаталов избирается директором среднего профессионального технического училища - СПТУ № 27. В 1992 году окончил Нижнетагильский государственный педагогический институт. Благодаря профессионализму и работоспособности А. Н. Шаталова, студенты училища начинают получать качественное образование в сочетании с высокой квалификацией выбранной специальности.

В 1995 году училище получает статус лицея.

Благодаря грамотному руководству в лице А. Н. Шаталова и сильному педагогическому коллективу реализуются современные учебные программы; благодаря поддержке Корпорации ВСМПО- АВИСМА была полностью модернизирована материально-техническая база учебного заведения.

В 2011 году лицей переимено²¹ вается в Верхнесалдинский многопрофильный техникум имени А. А. Евстигнеева (ВСМТ). Под руководством А. Н. Шаталова техникум выигрывал Гранты в различных конкурсах.

В 2012 году по результатам конкурса «100 лучших ССУЗов России», проводимого в Санкт-Петербурге с 2008 года при поддержке Министерства образования и науки РФ, Верхнесалдинский многопрофильный техникум им. Евстигнеева стал Лауреатом этого конкурса, вошел в 100 лучших учебных заведений среднего профессионального образования (СПО) России, был награжден золотой медалью и дипломом конкурса. А директор А. Н. Шаталов был отмечен почетным знаком «Директор года - 2012».

За годы работы А. Н. Шаталова директором многопрофильный техникум имени А. Евстигнеева выпустил около 7 тысяч студентов по 16 профессиям и специальностям; более 90 % выпускников сразу после обучения трудоустраиваются в корпорацию ВСМПО-АВИСМА.

Награды и звания Александра Николаевича Шаталова, директора Верхнесалдинского многопрофильного техникума им. А. А. Евстигнеева:

- знаком «Отличник Профессионально-технического образования РСФСР» (1978);
- званием «Заслуженный мастер профессионально-технического образования РСФСР» (1990);
- Почетной грамотой правительства Свердловской области за большой вклад в развитие государственной системы НПО и в связи с 65-летием ее создания;
- орденом «За заслуги в образовании» Международной академии наук экологии и безопасности жизнедеятельности;
- Дипломом министерства образования Российской Федерации оргкомитета выставки «Школа-2001» за разработку справочноаналитического материала «Социальное партнерство»;
- медалью «За заслуги перед корпорацией» за добросовестный труд решением администрации Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

24 июля 2013 года решением Думы городского округа Александру Николаевичу Шаталову присвоено звание «Почетный гражданин города Верхняя Салда».

Более четверти века А. Н. Шаталов успешно руководил Верхнесалдинским многопрофильным техникумом (ВСМТ). На заслуженный отдых ушел в 2016 году.

Директор, созидатель, человек// Новатор. - 2008. - 8 августа.

Колесниченко, Н. Юбилею лицея посвящается. Заказ № 1/ Н.Колесниченко//Новатор . - 2011. - 21 октября.

Путевская, Т. Всегда только вперед! / Т. Путевская // Орбита + ТВ. - 13 декабря (№ 50). - С. 1: фот.

Капарулина, Л. Александр Шаталов: «Я давно являюсь патриотом своего города» / Л. Капарулина // Квант. - 2013. - 1 августа (№ 31). - С. 10: фот.

Федосеев, В. По заслугам - почет и признание / В. Федосеев // Орбита + ТВ. - 2013. - 22 августа (№ 34). - С. 3: фот.

Скурихина, Е. Растить рабочий класс вскладчину / Е. Скурихина // Новатор. - 2013. - 25 октября (№ 45). - С. 9: фот.
Скорбим // Салдинский рабочий. - 2004. - 9 декабря (№ 50). - С. 8.

Королев, Е. Александр Шаталов: «Не стоять на месте» / Е. Королев // Орбита + ТВ. - 2014. - 4 декабря (№ 49). - С. 1-2: фот.

Сигова, А. Крепкие нити партнерства / А. Сигова, К. Соловьева // Новатор. - 2015. - 26 июня (№ 26). - С. 10: фот.

23 августа 1953 г.

Стасюк Любовь Владимировна поэтесса, член Союза писателей России



Любовь Стасюк родилась и живет в городе Верхняя Салда. Автор книг: «Четыре времени любви» (1993), «Письмена мои дышат любовью» (2001), «У раскрытого окна» (2002), «Ангел у виска» (2000), «Зримая душа» (2010), «Земные часы» (2011), «Заснеженное время» (2013), «О времени и о себе» (2014). Печаталась в журналах «Урал», «Веси», «Уральский следопыт», и др., в электронных СМИ, а также в коллективных сборниках и антологиях поэзии.

В 2002 году Любовь Владимировна Стасюк была принята в Союз писателей России. Стипендиат Министерства культуры Свердловской области (2006). Как поэт вошла в энциклопедические издания - Ю. Казарин «Поэты Урала» 2011 года; «Екатеринбург литературный», энциклопедический словарь 2016 года; «Писатели Екатеринбурга и края, коему сей город приписан», энциклопедический словарь-справочник 2017 года.

В союзе с М. В. Карбаневой, преподавателем по классу гитары школы искусств,

написано около 30 лирических песен. Знаменитая «Провинция» и ряд других песен отмечены лауреатскими дипломами на российских фестивалях авторской песни.

«Стихи Любови Стасюк - это образцы поэзии. Поэзии - сегодня - редкой: она прочно, неотделимо связана с конкретным местом - Урал...» - отзывается о салдинском поэте Юрий Казарин, профессор, доктор филологических наук, заведующий отделом поэзии в журнале «Скорбим» // Салдинский рабочий. - 2004. - 9 декабря (№ 50). - С. 8.
«Урал». «Поэтом «северной» поэтической школы, характеризующейся, как известно, лаконизмом и глубоким внутренним психологизмом назвал Любовь Стасюк редактор «Журнала литературной критики и словесности» А. Углицких.

Л. В. Стасюк с участием относится к творчеству своих коллег - салдинских поэтов. В рамках литературного краеведения она составила и издала несколько коллективных и индивидуальных сборников салдинских поэтов: Веры Ларионовой-Резниковой «Иначе жить и мыслить не могу» (2007), Владимира Пономарчука «Перешагнул я возраст осени» (2005), «Счастье бывает одно на двоих» (2006) и др.

С 2000 по 2015 год Л. В. Стасюк руководила литературной студией «Молодые голоса». Юные поэты и прозаики принимали активное участие в областных и российских конкурсах литературного творчества: «Серебряное перышко», «Волшебная строка», «Познание и творчество» и др. В портфолио студии десятки Почетных грамот и Дипломов за призовые места, индивидуальные и коллективные сборники. В 2008 - 2015 гг. как педагог Любовь Стасюк также руководила Камерным театром поэзии и музыки в Центре детского творчества.

Любовь Владимировна по сей день находится в творческом процессе.

Котова, Г. И встал образ нашей поэтессы / Г. Котова // Салдинский рабочий. - 1993. - 23 декабря (№ 97). - С. 2.

Изварина, Е. Книжная полка / Е. Изварина // Урал. - 2002. - № 7. - С. 241 - 251.

Признание российского масштаба // Салдинские вести. - 2003. - 18 января.

Усачева, А. Переплетая нити слов и музыки / А. Усачева // Салдинские вести. - 2004. - 6 января.

Цепелева, О. «И дорога только впереди...» / О. Цепелева // Салдинские вести. - 2006. - 15 июня (№ 24).

Осенний день переполняет сад // Новатор. - 2014. - 10 октября (№ 41). - С. 31: фот.

Екатеринбург литературный: энциклопедический словарь / ред. коллегия: В. А. Блинов и др. - Екатеринбург: Кабинетный ученый, 2016. - 448 с: ил.

ОКТАБРЬ 5 октября 1918 года
Пряничников Иван Александрович 1918-1967 Поэт,
художник, скульптор

Скорбим // Салдинск



0), - С. 8.

Иван Александрович Пряничников родился 5 октября 1918 года в деревне Пряничниково. Уже в школьные годы хорошо рисовал, упражнялся в стихосложении, участвовал в самодеятельности, помогал в оформлении деревенского клуба. Работал в колхозе, окончил два курса рабфака в Нижней Салде. С 1939 по 1946 служил в Советской Армии на Дальнем Востоке.

В 1940 году его стихи были в первый раз опубликованы в армейской газете «Сын России». Воодушевленный, он поставил перед собой главную цель жизни: «Стать настоящим поэтом».

После демобилизации в 1949 году работал художником-оформителем на Верхнесалдинском металлургическом заводе, стал активным участником городского литературного объединения. Диапазон его творчества был довольно широк - поэт, художник, скульптор. Сохранился до наших дней его скульптурный автопортрет, который сегодня хранится в запасниках Верхнесалдинского краеведческого музея.

В газете «Салдинский рабочий» он публиковал свои стихи, прозу, сатиру, фельетоны и статьи. Впоследствии Иван Александрович печатался во многих центральных, областной и местной газетах, являлся участником многих слетов и семинаров молодых литераторов области. Был участником Всесоюзного семинара в Москве. Умер 22 сентября 1967 года.

Юферева, Е.А. Все остается людям: И.А.Пряничников - салдинский поэт: реферат по культурологии студентки Урал.гос.техн.ун-та/Е.А.Юферева. - Верхняя Салда, 2000. - 16 с.

Журавлев, О. С. Поэт Иван Пряничников. Наш салдинский Есенин / О. С. Журавлев // Салдинская панорама. - 2009. - № 5. - С. 10-11: фот.

Скорбим // Салдинский рабочий. - 2004. - 9 декабря (№ 50). - С. 8.

16 октября 1943 Устинов Степан Григорьевич 1911-1943 Звание Герой Советского Союза 75 лет со дня присвоения звания



Устинов Степан Григорьевич родился в селе Голубковское Алапаевского района Свердловской области. Окончил пять классов, школу ФЗО в городе Нижняя Салда. Работал на Нижнесалдинском металлургическом заводе, оттуда в 1942 году ушел на фронт.

20 сентября 1943 года разведчик 205-го гвардии стрелкового полка 70-й гвардии стрелковой дивизии, 13-й армии, Центрального фронта, гвардии рядовой Устинов при форсировании Днепра в числе первых переправился через реку, добыл ценные разведывательные данные о характере обороны и системе огня противника в районе села Долматово (Чернобыльский район, Украина). За мужество и героизм был представлен к званию Героя Советского Союза, но 24 сентября 1943 года был убит в бою. Звание Героя Советского Союза Устинову Степану Григорьевичу было присвоено 16 октября 1943 года посмертно.

Награжден орденом Ленина.

Похоронен в селе Долматово. Его именем названы улицы в городах Верхняя Салда и Алапаевск.

26

Вейц, Р. Устинов Степан Григорьевич / Р. Вейц // Золотые Звезды свердловчан. - Свердловск, 1970. - С. 299-300.

Вейц, Р. Отважный разведчик / Р. Вейц // Салдинский рабочий. - 1970. - 12 февраля.

Андреев, В. Взять языка / В. Андреев // Салдинский рабочий. - 1980. -3 апреля.

Устинов Степан Григорьевич // Живые строки войны. Кн. 2. -Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1984. - С. 201-202.

Скорбим // Салдинский рабочий. - 2004. - 9 декабря (№ 50). - С. 8.
НОЯБРЬ

8 ноября 1908 Трифонов Дмитрий Павлович 1908-1993

Краевед, 110 лет со дня рождения



Дмитрий Павлович Трифонов родился 8 ноября (26 октября по ст.стиль) 1908 года в семье столяра-краснодеревщика. В сентябре 1925 года он поступил учиться в школу ФЗУ на столярное отделение. Из столярной мастерской через два месяца его перевели в инструментальную мастерскую ремонтно-механического цеха. В 1928 году после окончания школы ФЗУ Дмитрий Павлович получил шестой разряд слесаря и стал работать инструментальщиком.

В сентябре 1928 года Трифонов Д. П. поступил в Свердловский индустриальный техникум. После окончания техникума в 1932 году с дипломом техника-строителя приехал в Верхнюю Салду. Работал сметчиком, начальником строительного участка на заводе “Уралстальмост”. С 1936 года был начальником строительного цеха на Верхнесалдинском металлургическом заводе. В 1939 году назначен куратором жилищного строительства завода “Уралстальмост”.

В мае 1939 года Дмитрий Павлович добровольцем вступил в рабоче-крестьянскую красную армию на строительство фортификационных сооружений на Дальневосточной границе.

После демобилизации вернулся в Верхнюю Салду и поступил на завод № 519. Был принят главным архитектором, начальником отдела капитального строительства. В 1953 году переведен на ВСМЗ в ОКС прорабом, а затем начальником. В 1958 году Трифонов Д. П.

перешел на завод № 95 на должность главного инженера УКСа. С 1964 года работал старшим инженером отдела технадзора, заместителем начальника отдела технадзора.

Дмитрий Павлович Трифонов награжден медалями: “За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.”, “Ветеран труда”, “Сорок лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.”, и знаками “Ударник коммунистического труда”, “Победитель социалистического соревнования 1975 года Министерства авиационной промышленности”.

Д. П. Трифонов является автором неопубликованной рукописи “Верхняя Салда. Страницы истории”. Его сын В. Д. Трифонов в настоящее время является владельцем рукописи и других документов по истории Верхней Салды конца XIX - начала XX веков, собранными Дмитрием Павловичем.

Умер Трифонов Д. П. 10 марта 1993 года.

Трифонов, Д. П. Волей божьей выстроена, жертвой человека пала / Д. П. Трифонов // Салдинские вести. - 1997. - 26 сентября.

Трифонов, Д. П. Волей божьей выстроена, жертвой человека пала / Д. П. Трифонов // Салдинские вести. - 1997. - 24 октября.

Трифонов, Д. П. Волей божьей выстроена, жертвой человека пала / Д. П. Трифонов // Салдинские вести. - 1997. - 7 ноября.

Трифонов, Д. П. Первенец первой пятилетки /Д. П. Трифонов // Салдинский рабочий. - 1975. - 14 августа.

Трифонов, Д. П. Первенец первой пятилетки /Д. П. Трифонов // Салдинский рабочий. - 1975. - 16 августа.

15 ноября 1933 года

Снежинский Юрий Всеволодович Лауреат премии Свердловского Обкома ВЛКСМ
Заслуженный работник культуры РФ 85 лет со дня рождения



Юрий Всеволодович Снежинский - Заслуженный работник культуры РФ, композитор, дирижер, создатель первого салдинского эстрадного оркестра.

Юрий Всеволодович Снежинский родился 15 ноября 1933 года в городе Таганрог Ростовской области в семье профессиональных балетных танцоров. В годы Великой

Отечественной войны мать с Юрием трижды эвакуировались: в Орджоникидзе, затем в Сталинири (название города Цхинвали в Грузии в 1943-1961 годы), потом на Урал, в Верхнюю Салду, так как здесь работали братья матери, эвакуированные из Москвы вместе с заводом. Отец, уйдя на фронт в 1941 году, пропал без вести.

В 1943-44 годах Юрий Снежинский ходил в хор в старом клубе (бывший клуб металлургов); хором руководил Н. Ф. Рябов. После окончания композиторского факультета Свердловского музыкального училища имени П. И. Чайковского, Юрий Всеволодович год работал в музыкальной школе Алапаевска.

26 ноября 1956 года молодой музыкант возвращается в Верхнюю Салду. Меньше чем через месяц Ю. Снежинский создает эстрадный оркестр, 5 декабря 1956 года уже проходит первая репетиция оркестра. Оркестр стал сразу же популярен и любим салдинским зрителем.

Салдинский эстрадный оркестр (в составе - 24 музыканта) под управлением Ю. В. Снежинского десять лет сопровождал областной телевизионный конкурс «Юность комсомольская моя». В 1977 году за этот конкурс Ю. В. Снежинскому, единственному в области, было присвоено звание Лауреата Премии Ленинского комсомола Среднего Урала.

Под живую музыку эстрадного оркестра под управлением Юрия Всеволодовича в 1966 году исполнялся балет «Каменный цветок» на сцене Дворца культуры. Эстрадный оркестр просуществовал до середины 70-х годов. Параллельно с эстрадным оркестром Юрий Снежинский создает вокально-инструментальный ансамбль «Горизонт» (действовал до 80-х годов).

В 1956 году ВИА «Горизонт» под руководством Ю. Снежинского принимал участие в торжественном открытии Дворца Культуры им. 1 Мая. Признание и награды придут к этим ребятам чуть позже, а в то время они были молоды и полны энтузиазма. Ансамбль «Горизонт» на Всесоюзном конкурсе стал лауреатом одновременно и РСФСР, и СССР.

В дальнейшем Юрием Всеволодовичем были созданы вокально-инструментальные ансамбли «Молодость» - лауреат фестиваля «Юность комсомольская моя», «Аттракцион» (1980-е годы) и «Тирус-Бэнд» (1996).

В 70-е годы прошлого века Ю. В. Снежинский принимал участие в составе жюри конкурса известной в то время Всесоюзной передачи «Алло, мы ищем таланты!» наряду с такими композиторами как Таривердиев, Афанасьев, Энгель-Утина.

29

Ю. В. Снежинский писал музыку к спектаклям Народных театральных коллективов Верхней Салды «Маяк» и «Жар-птица».

В 1994 году Юрию Всеволодовичу Снежинскому присвоено звание «Заслуженный работник культуры Российской Федерации».

Юрий Всеволодович продолжает заниматься творчеством - создал музыкальную версию поэмы А. С. Пушкина «Граф Нулин», сочиняет стихи и сказы, пишет музыку к детским мультфильмам.

Гречешнюк, Б. Салдинский маэстро / Б. Гречешнюк // Салдинский рабочий. - 1998. - 29 августа.

Скорбим // Салдинский рабочий. - 2004. - 9 декабря (№ 50). - С. 8.

Семакова, С. Все сметая преграды, разрушая системы, мы - вместе / С. Семакова // Салдинские вести. - 1998. - 27 ноября.

Колесниченко, Н. Скорпион, поцелованный Богом, человек-оркестр Юрий Всеволодович Снежинский / Н. Колесниченко // Новатор. - 2001. - 8 декабря.

Путилова, И. Каменный цветок / И. Путилова // Патриот. - 2003. - 11 сентября (№ 2).

Лысанова, Н. Юрий Снежинский / Н. Лысанова // Салдинский рабочий. - 2003. - 27 ноября (№ 47). - С. 6; 8: фот.

Лунина, Н. Виват, маэстро / Н. Лунина // Салдинские вести. - 2003. - 27 ноября.

Говорят, все дороги ведут к храму // Новатор. - 2006. - 15 декабря (№ 50). - С. 7-10: фот.

Танкиевская, И. Жизнь в гармонии / И. Танкиевская // Новатор. - 2013. - 22 февраля. - С. 8-9.

Дорофеева, В. Хотим, чтобы на Вас походили работники культуры / В. Дорофеева // Салдинский рабочий. - 2013. - 21 ноября (№ 46). - С. 18: фот.

Лучникова, И. Титан салдинской культуры / И. Лучникова // Биржа новостей. - 2013. - 29 ноября (№ 47). - С. 3: фот.

28 ноября 1938 года Калугина Нинэль Михайловна 1938-2004 80 лет со дня рождения



30

Калугина Нинэль Михайловна родилась 28 ноября 1938 года в Верхней Салде Свердловской области. Окончила среднюю школу № 4 с серебряной медалью. В 1961 году, выучившись на факультете биологии, химии и основ сельского хозяйства в Нижнетагильском педагогическом институте, приступила к трудовой деятельности учителем биологии в

восьмилетней школе № 2.

С 1963 года Нинэль Михайловна связала свою жизнь со средней школой № 1 им. А. С. Пушкина. Сначала работала учителем химии и биологии, а с 1977 по 1986 годы - заместителем директора по учебно-воспитательной работе. Дети называли ее одним из самых терпеливых и справедливых учителей. В качестве завуча всегда везде успевала, помогала учителям разрешить их трудности.

Уроки Нинель Михайловны отличались научностью, практической направленностью, высоким уровнем самостоятельной работы - такие оценки давали коллеге учителя школы и города, побывав на ее уроках-семинарах, конференциях. Кабинет Нинэль Михайловны в школе был одним из лучших в городе. В школе № 1 Калугина Н. М. проработала 41 год, стала специалистом высшей категории. Общий педагогический стаж - 43 года.

Н. М. Калугина награждена знаком ЦК ВЛКСМ «За освоение целинных земель», значком «Отличник народного просвещения», медалью «За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина», медалью «Ветеран труда».

В 1977 году Калугиной Нинэль Михайловне присвоено почетное звание «Заслуженный учитель школы РСФСР».

Н. М. Калугина умерла 4 декабря 2004 года.

Заводская Л. Учитель, перед именем твоим. - Екатеринбург: Уральский рабочий, 2006. - 200 с.

Ходанецкая, Т. Незримый прочный след / Т. Ходанецкая // Салдинский рабочий. - 1970. - 28 февраля.

Учитель перед именем твоим // Салдинский рабочий. - 1988. - 29 ноября

Скорбим // Салдинск



0). - С. 8.

10 июня 1697 года выходит указ Петра I о поисках руд и выборе мест для строительства заводов в Верхотурском уезде с целью создания мощной металлургической базы, в первую очередь для обеспечения вооруженных сил. Промышленник Акинфий Демидов получил земли по рекам Нейва, Тагил и построил здесь первые заводы. Так возникают металлургические заводы в Невьянске и Нижнем Тагиле.

В 1773 году Никита Акинфиевич Демидов просит Бергколлегию разрешить построить новый Верхнесалдинский завод вблизи Нижнесалдинского, объясняя это тем, что баланс чугуна с

Нижнетагильских доменных печей исчерпан и не может снабжать Нижнесалдинский завод.

Решением Бергколлегии от 13 февраля 1773 года на реку Салда был отправлен унтершихтмейстер Рязанов для «освидетельствования, есть ли простые леса и способно ли найденное место к заведению завода и рудников дополна ли». 20 октября 1775 года Рязанов подтвердил, что руда найдена вблизи Нижнесалдинского завода на правом берегу реки Салда, а также по реке Нелоба.

6 декабря 1778 года доменная печь Верхнесалдинского завода дала первый чугун. Эта дата считается датой основания завода и поселка Верхнесалдинский.

24 декабря 1938 года указом Президиума Верховного Совета РСФСР «О преобразовании рабочих поселков Нижняя Салда и Верхняя Салда Нижнесалдинского района Свердловской области в города» поселок Верхняя Салда получил статус города.

3 мая 1942 года город Верхняя Салда вышел из состава Нижнесалдинского района и стал городом областного подчинения. В ведение Верхнесалдинского горсовета были переданы Северский и Никитинский сельсоветы.

Город исторически развивается как индустриальный центр. Основу экономики Верхней Салды составляет современная металлургия.

В 1952 году директором завода № 95 стал Гавриил Дмитриевич Агарков. Под его руководством завод модернизировал производство и вошел в Титановую эру. Перечисление проектов, в которых коллектив завода участвовал в те годы, позволяет салдинцам испытывать гордость:

- это первый в СССР тяжелый бомбардировщик Ту-12,
- реактивный торпедоносец Ту-14,
- многоцелевой истребитель МиГ-15.

Благодаря усилиям Г. Д. Агаркова бурно развивались культурная и социальная сферы города Верхняя Салда: построен Дворец культуры, Дом книги, быстрыми темпами идет строительство многоэтажных жилых домов, открываются новые школы. Военные строители Управления строительства № 13 преобразили облик города Верхняя Салда: один за другим были возведены промышленные корпуса ВСМПО, построены дороги, хлебозавод, социально значимые городские объекты и многое другое. К середине 60-х годов было полностью ликвидировано жилье барачного типа. Специалисты УС-13 превратили заводской поселок Верхняя Салда в промышленный город. Вторая половина XX века явилась золотым веком салдинского строительства.

14 декабря 1978 года город Верхняя Салда за успехи, достигнутые трудящимися в хозяйственном и культурном строительстве, и в связи с 200-летием со дня основания, награжден орденом Трудового Красного Знамени.

Растет численность населения, в 1982 году население города Верхняя Салда составило 54 947 человек.

Все сферы города продолжают активно развиваться: культуры, образования, спорта, здравоохранения. Открываются новые образовательные и культурные объекты, памятники, выходят в эфир передачи городских телекомпаний, работают общественные организации.

В 2005 году Дума утвердила символику Верхнесалдинского городского округа - герб и флаг.

В честь 230-летия города Верхняя Салда и 75-летия градообразующего предприятия спортсмены - салдинцы в 2008 году успешно штурмовали Эльбрус. Флаг города красовался на вершине 5621 метров над уровнем моря. Микрорайоны города организуют праздники в честь своих круглых дат - район «Зарека» (2016), район «Малый мыс» (2017).

33

Залог экономического процветания Верхней Салды - люди - талантливые, трудолюбивые, преданные своей малой родине.

56.

Трубина, З. В панораме веков / З. Трубина, Т. Трубина // Салдинская панорама. - 1999. - № 1. - С. 4.

Ворончихина, Т. Салда начиналась с 80-ти семей поселенцев / Т. Ворончихина // Салдинский рабочий. - 2001. - 24 авг.

О символике (гербе и флаге) Верхнесалдинского городского округа // Салдинские вести. - 2005. - 14 июля (№ 29).

Верхняя Салда. XXI век: послание столетий / сост. В. С. Солдатов. О. В. Цепелева. - Екатеринбург: Паркус, 2008, - 296 с.: ил.

Сабитова, О. Под родными липами / О. Сабитова // Новатор. - 2013. - 23 августа (№ 36). - С. 2-3: фот.

Скурихина, Е. И сутками лился бетон / Е. Скурихина // Новатор. - 2016. - 19 августа (№ 34). - С. 1; 4: фот.

Нагаева, Н. Обратимся к истории / Н. Нагаева // Городской вестник плюс. - 2017. - 6 апреля (№ 26). - С. 13: фот.

6 декабря 1778 240 лет со дня получения первого чугуна на Верхнесалдинском
металлургическом заводе



205 лет с начала строительства листопрокатного завода (1813)

140 лет с начала действия первого ссудно-сберегательного товарищества (1878)

130 лет со дня возникновения первого общества потребителей (1888)

120 лет со дня построения железной дороги от станции “Сан-Донато” близ Нижнего Тагила до Верхнесалдинского завода (1898)

125 лет со дня пуска в эксплуатацию первой мартеновской печи на Верхнесалдинском заводе (1893)

13 декабря 1913 Первая публичная библиотека 105 лет со дня открытия



После отмены крепостного права в России была проведена реформа местного самоуправления, в ходе которой в губерниях создавались земские учреждения. Поселок Верхняя Салда в то время входил в Верхотурский уезд Пермской губернии. Земства отвечали за развитие народного просвещения, поэтому внешкольным отделом Верхотурской земской управы в поселке Верхняя Салда была открыта первая публичная библиотека-читальня.

Первым библиотекарем стала Лидия Александровна Баженова, учитель земской школы. Книжный фонд составил около 300 книг. В сложных условиях экономической политики 1920-х годов главной задачей стало сохранение библиотеки!

Перед войной городская библиотека находилась в деревянном частном доме с печным отоплением (местонахождение неизвестно). Книг было мало. Библиотекарями работали А. Зуева и М. Венедиктова (Рябова). В годы войны библиотека переехала в школу № 2.

25 февраля 1946 года возрожденная городская библиотека с детским отделением расположилась на улице Ленина, 35, а через год заняла второй этаж деревянного дома по улице Кирова, 89.

В 1954 году в городской библиотеке насчитывалось 15 тысяч книг и 1300 читателей, была проделана работа по составлению каталога.

25 лет отдала библиотечной работе Галина Васильевна Базалеева; с 1952 по 1965 год и с 1973 по 1975 год была заведующей городской библиотеки, с 1975 по 1977 год была директором Централизованной библиотечной системы.

В дальнейшем руководителями были:

- Зубарева Зинаида Васильевна - заведующая городской библиотекой с 1965 по 1973 год,
- Васина Валентина Викторовна - директор Централизованной библиотечной системы с 1977 по 1985 год,
- Александрова (Раплева) Людмила Александровна - директор Централизованной библиотечной системы с 1985 по 1991 год,

- Семакова Светлана Николаевна - директор Централизованной библиотечной системы с 1991 по 1993 год,

- Пирожок Марина Викторовна - директор Централизованной библиотечной системы с 1993 по 2011 год.

С 12 января 2012 года по сегодняшний день Централизованную библиотечную систему возглавляет Печерская Юлия Геннадьевна.

1975 год стал для государственных библиотек Советского Союза годом централизации.

В октябре 1975 года городская библиотека стала Центральной и объединила 13 библиотек-филиалов Верхнесалдинского района. Были созданы отделы комплектования и обработки, методикобиблиографический, книгохранения.

В конце 1976 года Центральная библиотека переехала в здание по ул. Воронова д. 12 корпус 1.

Из-за большого интереса к информации и литературе Верхнесалдинского городского округа 4 декабря 1992 года Центральная библиотека, одна из первых в области, создала краеведческий отдел.

В 1999 году в областном конкурсе по экологическому просвещению программа библиотеки «У природы на пороге» заняла третье место и получила денежную премию в размере 2 тысяч рублей.

В 2001 году началась автоматизация библиотечных процессов.

В 2002 году программа по организации детского чтения Никитинской библиотеки-филиала № 7 стала лауреатом областного конкурса «Павленковская библиотека - лучшая сельская библиотека. 2002». Библиотека в награду получила комплект детской литературы. В 2005 году Верхнесалдинская Централизованная библиотечная система получила диплом лауреата областного конкурса «Камертон» в номинации «Рекламная продукция. Социальная реклама».

С 2003 года Центральная городская библиотека принимает активное участие в корпоративном проекте «Весь Урал». Это сводный электронный каталог публикаций краеведческого характера, где собраны все материалы из местных периодических изданий.

36

С 2004 года Муниципальным бюджетным учреждением культуры Централизованная библиотечная система была начата работа по созданию электронного каталога в системе MARC.

В 2010 году запущен официальный сайт Центральной городской библиотеки, который

отражает историю библиотеки, деятельность ЦБС и структурных подразделений. Адрес сайта: <http://vslibrary.ru>. Работает "Виртуальная справка".

С 2010 года Центральная городская библиотека активно принимает участие в экспериментальном информационном проекте СОУНБ им. Белинского «Некоторые факты из жизни Свердловской области». Здесь можно найти сведения о географии, истории, промышленности Верхнесалдинского городского округа, познакомиться с ее культурными и природными памятниками, достопримечательностями, узнать об известных жителях края в прошлом и настоящем, найти направления для туристической поездки.

С 2011 года в читальном зале городской библиотеки реализуется проект Свердловской государственной филармонии «Виртуальный концертный зал».

С 2012 года библиотека комплектуется аудиокнигами.

С 2013 года Муниципальное бюджетное учреждение культуры Централизованная библиотечная система является членом Международной Ассоциации пользователей и разработчиков электронных библиотек и новых информационных технологий (Ассоциация ЭБНИТ).

С 2014 года был осуществлен переход на систему автоматизации библиотек (СИБ) ИРБИС. Поисково-информационная база электронного каталога на настоящий момент составляет 7943 библиографические записи.

В 2015 году в структурные подразделения Централизованной библиотечной системы - в библиотеки деревень Нелоба, Никитино, Северная, поселок Басьяновский, библиотеку Совхоза - был проведен интернет.

Библиографический отдел выпускает различную печатную библиографическую продукцию.

Сотрудниками Центральной городской библиотеки проводятся мероприятия в рамках общегородских, областных и всероссийских акций, литературные гостиные, различные конкурсы, информационные уроки, фольклорные праздники, книжные выставки, на встречи приглашаются известные люди города.

Организовуются творческие встречи с уральскими писателями, такими как Олег Раин (Неделя детской книги в Центральной городской библиотеке, в детской библиотеке, 2015 год), Ольга Колпакова (Неделя детской книги в Центральной городской библиотеке, в детской библиотеке, 2016 год). В 2017 году в Центральной городской библиотеке была проведена творческая встреча с представителями редакции журнала «Урал».

Ведутся мероприятия вне стен библиотеки: «Книжные шатры» в парке им. А. Г

агарина, идет сотрудничество со школами, Обществом инвалидов, Центром реабилитации, Комплексным центром социального обслуживания населения (КЦСОН), Верхнесалдинским филиалом КГОУ СО «Нижнесалдинский детский дом» и другими учреждениями. Лекции, презентации, филармонические концерты, Библионочь, мероприятие «Книгочай», ставшее традиционным в читальном зале, мастер-классы, День тотального чтения и многое другое - все это привлекает посетителей.

В Центральной городской библиотеке каждый месяц проводятся познавательные информационные дни; ежегодно перед

Днем библиотекаря все сотрудники принимают участие в конкурсе профессионального мастерства.

В настоящий период времени в Централизованную библиотечную систему входит 8 библиотек: Центральная городская библиотека, детская библиотека, библиотека внестационарного обслуживания, библиотека совхоза, библиотеки деревень Нелоба, Никитино, Северная, поселка Басьяновский, с совокупным книжным фондом более 88 тысяч книг. Ежегодно посещения библиотек Централизованной библиотечной системы составляют более 97 тысяч человек.

Сегодня Централизованная библиотечная система - это информационный центр с новейшими современными технологиями, который сохраняет информацию и предоставляет целый спектр библиотечных услуг жителям Верхнесалдинского городского округа. Централизованная библиотечная система является центром развития населения, это действительно место, куда читателям хочется приходить вновь и вновь.

Капарулина, Л. Городская библиотека скоро отметит свое 100-летие / Л. Капарулина // Квант. - 2013. - 25 июля. - С. 17: фот.

Капарулина, Л. Городская библиотека скоро отметит свое 100-летие / Л. Капарулина // Квант. - 2013. - 1 августа. - С. 17: фот.

Капарулина, Л. Страница за страницей меняю жизнь свою / Л. Капарулина // Биржа новостей. - 2015. - 03 апреля (№13). - С. 2: фот.

Капарулина, Л. Книжкины Верхней Салды / Л. Капарулина // Биржа новостей. - 2015. - 17 июля (№ 28). - С. 3: фот.

Капарулина, Л. Благородная миссия библиотек / Л. Капарулина // Биржа новостей. - 2015. - 06 ноября (№ 44). - С. 6-7: фот.

Капарулина, Л. Весенняя мозаика в стихах / Л. Капарулина // Биржа новостей. - 2016. - 27 мая (№ 19). - С. 4: фот.

Капарулина, Л. Букеты сказочных цветов глядят на нас с подносов звонких / Л. Капарулина // Биржа новостей. - 2016. - 27 мая (№ 19). - С. 3: фот.

Верхнесалдинская Центральная библиотека [Электронный ресурс] / МБУК Централизованная библиотечная система. - Режим доступа: vslibrary.ru, свободный. - Загл. с экрана.

Печерская, Ю. Реалии наших дней / Ю. Г. Печерская // Биржа новостей. - 2017. - 4 августа(№ 30). - С. 2: фот.

10 декабря 1933 года Библиотека
профкома ВСМПО 85 лет со дня
основания



В 1933 году при строительстве завода по производству и обработке легких сплавов в подмосковном селе Сетунь была создана библиотека. Книжный фонд составлял 1500 экземпляров, которые располагались на двух стеллажах. Читателей было всего 403 человека. В цехах завода были организованы передвижки. Шли годы, и библиотека постепенно росла - к 1940 году фонд вырос до 12 тысяч книг.

В 1941 году библиотека вместе с заводом была эвакуирована в Верхнюю Салду. При эвакуации из 12 тысяч книг сохранилось всего 5 тысяч. Фонд размещался в одной комнате жилого «Дома нормального типа» на Центральном поселке. В годы войны библиотека организовывала передвижки в 10 интернатах для детей, больнице, санатории.

В сентябре 1945 года библиотека переехала в старый клуб завода. В 1957 году подмосковный завод и Уральский

металлообрабатывающий завод объединились, и библиотека была переведена в помещение барачного типа, где и находилась до 1970 года.

В 1970 году по инициативе директора Верхнесалдинского металлообрабатывающего завода Гавриила Дмитриевича Агаркова было построено здание - Дом книги. В 1960-е, 70-е годы в городах с населением до 75 тысяч человек библиотека должна была быть небольшим одноэтажным сооружением. Но благодаря настойчивым усилиям Г. Д. Агаркова проект трехэтажного здания библиотеки воплотился в жизнь.

В декабре 1970 года библиотека профкома ВСМПО переехала в новое здание. Отныне она стала именоваться Домом книги с легкой руки Г. Д. Агаркова. Библиотека превращается в культурный центр не только города, но и области. Она неоднократно награждается дипломами министерства культуры СССР, ВЦСПС, ей присваивается звание - "Библиотека отличной работы".

Руководители библиотеки профкома ВСМПО:

- Меламуд Софья Ефимовна - основатель библиотеки, первая заведующая заводской библиотеки с 1933 по 1962 годы;
- Корсак Лариса Ильинична - директор библиотеки профкома ВСМОЗа с 1962 по 1994 годы;
- Семенова Галина Петровна - директор библиотеки профкома ВСМПО с 1994 по 2008 годы;
- Ермолаева Наталья Валентиновна - директор библиотеки профкома ВСМПО с 2009 года по настоящее время.

Директору библиотеки Ларисе Ильиничне Корсак в 1982 году было присвоено звание Заслуженного работника культуры Российской Федерации.

Библиотека богата своими традициями. Ежегодно проходит конкурс чтецов, литературно-музыкальные вечера, литературные путешествия для детей, ведется клубная работа. Организуются выставки народных умельцев, салдинских художников, архитекторов, фотографов.

С 1992 года в библиотеке началась автоматизация библиотечных процессов. Сейчас все рабочие места библиотекарей оснащены компьютерной техникой. В 2003 году был открыт интернет-зал сначала на 4, позднее на 6 пользовательских мест.

Библиотека предлагает дополнительные услуги: тематический подбор книг по заявкам, ретроспективный поиск по запросам пользователей, как в фондах библиотеки, так и в главном справочном каталоге. Библиотека профкома ВСМПО получает много подписных изданий.

Библиотека профкома ВСМПО включает в себя: общий абонемент, детский абонемент, читальный зал, библиографический отдел, отдел комплектования, каталогизации и обработки книжного фонда.

Ковязина, Т. Дом для души и знаний / Т. Ковязина // Салдинская панорама. - 1999. - № 1. - С. 15.

Ковязина, Т. Обслуживаем жителей рабочего города / Т. Ковязина // Библиотека. - 1998. - N 11. - С. 19-20.

Семенова, Г. Одна из лучших российских / Г. Семенова // Салдинские вести. - 1998. - 6 ноября.

Ковязина, Т. Дом для знаний и души / Т. Ковязина // Салдинская панорама. -1999. - № 1. - С. 15.

Капарулина, Л. Здесь силы черпает душа / Л. Капарулина // Новатор. - 2001. - 3 февраля.

Ковязина, Т. «Меняется мир - меняемся мы» / Т. Козчвина // Салдинский рабочий. - 2005. - 8 декабря (№ 49). - С. 6: фот.

Хмелевская, Т. Неделя разгона книжной пыли / Т. Хмелевская // Новатор. - 2013. - 17 мая (№21). - С. 31: фот.

Сабитова, О. Покуда свет горит в библиотеке / О. Сабитова // Новатор. - 2013. - 6 декабря (№ 53). - С. 17: фот.

Шапкина, О. Жить с благодарностью / О. Шапкина // Новатор. - 2015. - 29 мая (№ 22). - С. 26-27: фот.

Сабитова, О. Прогресс - на стеллажах / О. Сабитова // Новатор. - 2015. - 14 августа (№ 33). - С. 7.

Указатель персоналий

Горчанов Б. Г	15
Ефимов М. П.....	24
Ефремова М. П.....	4
Заводская Л. П	6
Калугина Н. М	51
Маслов С. Б.....	12
Прилуцких Ю. М	21
Пряничников И. А	41
Снежиский Ю. В.....	42 47
Стасюк Л. В.....	38
Степанов Н. П	18

Трифонов Д. К	45
Устинов С. Г.....	43
Цыценко В. А.....	29
Шаталов А. Н.....	34

Указатель организаций, поселков, городов

Библиотека НПО ВСМПО	66	
Верхнесалдинское металлургическое производственное объединение (ВСМПО)		26
Город Верхняя Салда	53	
Первая публичная библиотека	58	
Поселок Басьяновский	31	
Уральский добровольческий танковый корпус	9	

Март	9	
Апрель	15	
Июнь	21	
Июль	26	
Август. Январь	34	4
Октябрь	41	
Ноябрь	45	
Декабрь	53	
Указатель персоналий	70	
Указатель организаций, поселков, городов	70	

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ ДАТЫ ВЕРХНЕЙ САЛДЫ 2018 ГОДА

Календарь

Ответственный за выпуск: Печерская Ю. Г.

Составитель: Логинова Е. Ю.

Макет и верстка: Старкова Е. О.

Подписано в печать: 23.10. 2018

Формат А 5

Бумага офисная

Печать опрeативная

Г арнитура Times New Roman

Издательство МБУК Централизованная библиотечная система

МЫ ЖДЕМ ВАС С понедельника по пятницу 10:00 - 18:00 Обед: 13:00-14:00 В субботу с

10:00-17:00 Без обеда

Последний четверг каждого месяца - санитарный день

МБУК ЦБС Центральная городская библиотека 624760, г. Верхняя Салда, ул. Ворона 12/1

Телефон: 5-54-84 E-mail: vsbiblioteka@yandex.ru Сайт: <http://vslibrary.ru/>
[Vk.com/ vsbiblioteka](https://vk.com/vsbiblioteka)